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18 декабря Председатель ЦК 
КПРФ, Руководитель фрак-
ции КПРФ в Государствен-
ной Думе Г. А. ЗЮГАНОВ 
выступил на завершающем 
осеннюю сессию 2024 года 
заседании Госдумы.

— Если коротко охарактери-
зовать уходящий год, я бы ска-
зал, что это год перелома, год 
уверенности и надежды. Мы пе-
реломили негативные тенденции 
на фронте и в тылу. Мы уверен-
нее решаем возникшие пробле-

Президент России Владимир Путин вручил Золотую Звезду Героя Труда лидеру КПРФ 
Геннадию Зюганову. Указ о присвоении звания Героя Труда был подписан 26 июня. В 
документе отмечено, что звание присвоено «за большие заслуги в развитии российской 
государственности, становлении гражданского общества и многолетнюю плодотворную 
трудовую деятельность».

Сталин
145 лет 

со дня рождения
Уходящий год — это год перелома 

на фронте и надежд на будущее
мы, несмотря на санкции. И по-
явилась надежда на победу, ко-
торая гарантирует нам безопас-
ность в будущем.

Но вместе с тем хочу остано-
виться на нескольких главных 
выводах и прошу внимательно к 
ним прислушаться.

Прежде всего, президент 
В. В. Путин сумел сформировать 
свою концепцию будущего. Он 
изложил её на форуме БРИКС в 
Казани и на Валдайском клубе. 
Эта концепция основана на ви-
дении проблем, которые связа-
ны с социализацией нашей жиз-

ни. Но, к сожалению, многие ру-
ководители на местах не пони-
мают сущности социализации. Ее 
основой являются многоуклад-
ность и справедливость. Никто 
не должен чувствовать себя уни-
женным, обобранным и оскор-
бленным. Это глава государства 
подробно изложил перед миро-
вой общественностью. 

Завтра состоится прямая ли-
ния президента, на которую по-
ступило уже полтора миллио-
на вопросов. И я абсолютно уве-
рен, что многие свои вопросы бу-
дут задавать не для того, чтобы 
поздравить с Новым годом. Как 
он сам сказал на съезде «Единой 
России», накопился целый воз 
негатива и огромная тележка 
проблем, над решением которых 
всем надо напряженно работать.

Второе. Мы сумели не толь-
ко локализовать угрозу страте-
гического поражения, которое 
обещали нам нанести натовцы 
и американцы, но и сорвать их 
планы. СВО обеспечила перелом 
на фронте. И это все мы услыша-
ли на расширенной коллегии ми-
нистерства обороны.

Темпы роста экономики по 
итогам года составят 4%, что 
выше мировых. И это имеет ис-
ключительно принципиальное 
значение. Причем рост в обраба-
тывающей промышленности — 
более 8%. Безработица будет на 
самом низком уровне за послед-
ние годы и составит 2,3%. 

Но еще раз подчеркиваю, что 

самые лучшие экономические и 
социальные результаты проде-
монстрировали в 2024-м наши 
народные предприятия. При-
чем, не беря ни копейки у госу-
дарства. У них социализация уже 
произошла. Там бесплатное об-
разование и медицинское обслу-
живание, там многодетные се-
мьи. И все получили хорошие 
квартиры. 

Третье. Считаю, что Государ-
ственная Дума вышла на каче-
ственно новый уровень работы. 
Это касается и ее работоспособ-
ности, и продуктивного диалога 
при обсуждении важнейших во-
просов. Произошел поворот к 
жизни, к детям, к многодетной 
семье, к реальному производ-
ству, к новейшим технологиям. 
И это ощущалось на многих за-
седаниях. 

Я не раз здесь выступал и го-
ворил о том, что нерегулируемая 
миграция — это крайне опасный 
процесс, который чреват трагиче-
скими последствиями. Мы вместе 
с вами приняли девятнадцать за-
конов, касающихся этой сферы. 
Но теперь они должны быть бы-
стро реализованы на практике. 
Потому что данная проблема про-
должает нам угрожать. Это под-
тверждает и вчерашний теракт в 
столице, унесший жизнь генерала 
нашей армии. Нацисты, которые 
воюют с нами, снова использова-
ли мигрантов для осуществления 
кровавого террористиче-
ского преступления.
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Жители Колпнянского района — 
бойцам СВО 

Очередная партия помощи отправлена бойцам мотострелкового 
полка на Белгородское направление.

В составе гуманитарного груза: инвенторный генератор, строи-
тельные инструменты, сухие души, тёплые вещи, лекарства и 25 пе-
чей-буржуек, изготовленных местными предприятиями. Вместе с 
оборудованием бойцам передали гостинцы от жителей: домашние 
соленья, сало, выпечку, письма с добрыми пожеланиями и словами 
поддержки.

Самым ценным подарком стал детектор БПЛА «Булат», приобре-
тённый учреждениями образования, культуры и органами местного 
самоуправления района за счет добровольных пожертвований.

Глава Колпнянского района Виктор Громов поблагодарил всех не-
равнодушных земляков и объявил, что в сборном пункте админи-
страции Колпнянского района идет работа по сбору следующих гу-
манитарных конвоев.

Обком КПРФ — фронту
В областное отделение партии поступило обращение от бойцов 

с передовой. Они просили помочь в приобретении и доставке ком-
плекта зимних автомобильных шин.

Областное отделение КПРФ закупило необходимый комплект и в 
ближайшее время передаст его бойцам. 

КПРФ продолжает работу по поддержке наших воинов.

От студентов
Студенты Орловского ре-

ставрационно-строительного 
техникума из числа будущих 
сварщиков изготовили оче-
редную партию универсаль-
ных разборных печей для 
обогрева военнослужащих.

В учебной мастерской тех-
никума под руководством ма-
стеров-наставников ребята 
сварили 5 универсальных раз-
борных печек для приготовле-
ния пищи, а также просушки 
вещей и обогрева блиндажей.

Изготовленные печки вме-
сте с новогодними сладкими 
подарками и фронтовыми от-
крытками руководство и сту-
денты техникума передали 
депутату Орловского горсове-
та, участнику СВО Владимиру 
Строеву для доставки солда-
там, защищающим родину в 
Курской области.

По информации 
orel-region.ru

Военным медикам 
Гуманитарный груз в медроту Великоновосел-

ковского района доставили настоятель гарнизон-
ного храма Казанской иконы Божией Матери ми-
трополит Орловский и Болховский Тихон вместе 
с благочинным храмов Центрального округа про-
тоиереем Василием Ивановым и ключарем храма 
Максимом Ерескиным.

Как сообщили в Информационно-аналитиче-
ском отделе Орловской митрополии, основная гу-
манитарная помощь была собрана силами прихо-
жан и коллективом гарнизонного храма Казанской 
иконы Божией Матери. Речь идёт не просто о гума-
нитарной помощи, а об обустройстве нового поле-
вого госпиталя на 60 койко-мест.

Также военные медики попросили помощи и 
для организации полевой бани. На призыв снова 
откликнулись компания «Стройтек», которая взя-
ла на себя обеспечение сантехникой, и «Евроопт», 
предоставившая все отделочные материалы, печь 
и древесину.

В период холодов медицинским учреждени-
ям особенно нужны отопительные приборы. Пре-
подаватели и студенты Орловского медицинского 
колледжа объединили усилия, чтобы помочь соз-
дать более комфортные условия для работы ме-

диков и восстановления раненых бойцов. Для по-
левого госпиталя в зоне СВО они собрали гумани-
тарный груз с необходимым оборудованием для 
обогрева: 34 электрических конвектора, 4 инфра-
красных потолочных обогревателя и входной те-
пловентилятор.

Потапыч
Встретился с Потапычем — добровольцем СВО, 

которого в Орёл привела судьба. Он — сапёр, хотя 
врал маме, что работает в Керчи водолазом. Сам 
из Иркутска. Недавно собрал по всей России боль-
шую гуманитарную помощь и вёз её своим товари-
щам. До Ростова Потапыч добрался военно-транс-
портной авиацией, а дальше — на машине, кото-
рая сломалась в Орле.

«Суббота, вечер. Начал обзванивать автосерви-
сы. С учётом того, что денег у меня было только на 
«доехать», начал паниковать. А у меня дорогосто-
ящие медицинские препараты, которые нельзя пе-
реохлаждать. Что делать? Позвонил «112», там пе-
реключили на городскую ЕДДС, а она — на адми-
нистрацию», — рассказывает Потапыч. 

Буквально через 15 минут к нему прибыл Игорь 
Валерьевич Тарасов — начальник нашего управле-

ния по безопасности. Ещё через 15 минут машина 
была на «Спецавтобазе», где ребята с предприятия 
провели полную диагностику и быстро её отремон-
тировали. А бойца благополучно разместили в го-
стинице.

Удивительный человек и удивительная исто-
рия, которая в очередной раз доказывает, как опе-
ративно и слаженно мы научились реагировать на 
главную задачу сегодняшнего дня — приближе-
ние нашей общей Победы! Сегодня нет своих и чу-
жих — все СВОи! Я благодарен Игорю Валерьеви-
чу Тарасову и Олегу Сергеевичу Василюхе, директо-
ру «Спецавтобазы», за это неравнодушие. Горжусь 
своими коллегами! Потапыч признался, что влю-
бился в наш город и в наших людей, и что обяза-
тельно вернётся в Орёл, но уже специально. А на 
память попросил расписаться на флаге Иркутской 
области. Потапыч, ждём в гости с Победой!

Телеграм-канал Юрия Парахина, 
мэра г. Орла

Всё для Победы!

Мы запускаем сбор сладких подарков для детей, прибывших 
из Курской области и проживающих вне ПВР. 

Все, кто желает принять участие, могут принести подарки 
в администрацию Советского района с 9:00 до 18:00 по адресу: 
г. Орел, ул. Октябрьская, д. 30. Обращаться к Ольге Викторов-
не Филенко. 

В выходные дни подарки можно оставить на вахте.
ТГ Орловский тыл
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Уходящий год — это год перелома на фронте и надежд на будущее
(Окончание. Начало на стр. 1).

Чрезвычайно важно, каким 
образом мы вносим свои пред-
ложения и как на них реагируем. 
Вы нам за год дали право внести 
четырнадцать первоочередных 
документов. Но только два из 
них рассмотрели. Остальные вы-
бросили за борт, что недопусти-
мо. Надеюсь, в следующем году 
такого безобразия не будет. 

Все руководители комите-
тов, представляющие фракцию 
КПРФ, уже отчитались перед 
своими избирателями. В ТАСС 
мы провели большую пресс-
конференцию. За ней на разных 
площадках следили почти де-
сять тысяч журналистов. И они 
хорошо воспринимают нашу по-
зицию.

Самое главное дости-
жение состоит в том, что 
народ стал самооргани-
зовываться. Люди почув-
ствовали, что именно в 
самоорганизации и вели-
ком подвиге народа залог 
будущих побед.

Либеральная публика, обле-
пившая, будто грязные мухи, все 
экраны, в итоге сбежала за кор-
дон. И не надо сожалеть об этом. 
Олигархи притихли и спрята-
лись. Не желают платить налоги, 
но хотят и дальше набивать кар-
маны. Только за этот год нарасти-
ли свой суммарный капитал еще 
почти на тридцать миллиардов 
долларов. Но я бы на их месте 
все-таки раскошелился на побе-
ду. А на месте правящей партии 
заставил бы их это сделать. 

Что касается наших тружени-
ков, наших бойцов, то они про-
явили себя с самой лучшей сто-
роны. Я был на вечере, где че-
ствовали героев России. Какие 
люди, какие лица, какие настро-
ения! Одного из них награжда-
ют, а он говорит, что просто до-
стойно делал свою мужскую ра-
боту. Дрался за Родину, защищал 
семью, детей, близких, свой дом. 
Вот это подход! И президент не 
случайно каждый раз их отмеча-
ет и награждает. Ведь то, что за 
два года 730 тысяч добровольцев 
пришли, чтобы сражаться за Ро-
дину, спасает нас от очень мно-
гих проблем, которые могли бы 
возникнуть.

Для нас очень важно понять, 

в чем суть патриотической пози-
ции наших людей. Обратите вни-
мание, как сегодня проявили 
себя молодые инженеры. Какие 
ими сделаны изобретения и от-
крытия. Я благодарю всех, кто в 
этом участвует. Потому что каж-
дый день получаю информацию 
о том, кто и что нам помогает 
достойно сражаться на поле боя. 
Отсюда и появляются «Орешни-
ки», «Цирконы», «Кинжалы» и 
многое другое.

Но нельзя не напомнить и о 
тревожных выступлениях дирек-
тора госкорпорации «Ростех» Че-
мезова в Совете Федерации и 
министра промышленности и 
торговли Алиханова, который 
вчера побывал у нас во фрак-
ции. Он очень грамотно высту-
пал и рассказывал о ключевых 
проблемах. Они связаны с тем, 
что даже ВПК работает на преде-
ле возможностей. Нам необхо-
димо подумать, что сделать, что-
бы не загнать эту огромную ма-
шину, которая пашет в три сме-
ны. И не поставить себя завтра в 
трудное положение.

Кстати, у правительства тоже 
появился новый стиль в работе. 
Он во многом похож на тот, что 
был в советский период. И это ра-

дует. Вот, например, Кузбасс. Ми-
нистр энергетики Цивилев знает 
проблемы этого региона. Он был 
у нас и говорил о том, что нуж-
но, чтобы поддержать угольщи-
ков: приехали, сняли шляпы, гал-
стуки, свои дорогие ботинки, на-
дели рабочие робы, сели напро-
тив. И мужики им прямо сказали, 
что думают об их политике. По-
сле этого и решения будут при-
ниматься принципиально иные.

Я говорил о ситуации в Абха-
зии. Рядом с нами целую респу-
блику оставили без света. Это 
просто позор! Надо немедленно 
исправить ситуацию. Иначе полу-
чим еще одну точку напряжения. 

На что нужно обратить осо-
бое внимание в новом году? По-
беда для нас спасительна. Ведь 
сегодняшняя историческая угро-
за напрямую касается каждого, 
независимо от места прожива-
ния, национальности, политиче-
ской ориентации или вероиспо-
ведования. Нам надо побеждать. 
Но я не вижу победы без полно-
го и безоговорочного освобож-
дения ридной Украины от нациз-
ма и бандеровщины. 

Невозможно говорить о га-
рантиях нашей безопасности, 
если завтра американцы и англи-

чане отгрохают рядом с Одессой 
и Николаевом свою базу. Абсо-
лютно никакой безопасности не 
будет, если их ракетные установ-
ки появятся под Харьковом. До 
центра управления в Москве со-
временные ракеты будут лететь 
четыре с половиной минуты, а 
завтрашние — порядка двух ми-
нут. Надо решать эту проблему в 
комплексе и не слушать олигар-
хат, который хочет устроить нам 
второй Хасавюрт. 

Но самое опасное — это пятая 
колонна, которая пытается снова 
столкнуть и перессорить нас вну-
три страны. Я вынужден был пой-
ти в Кремль и сказать: как мог по-
явиться закон Клишаса и Краше-
нинникова, который уничтожа-
ет всю корневую систему русско-
го, российского, советского на-
родного управления? Одноуров-
невая система управления есть 
только в Албании. Но мы не Ал-
бания! Вы сами первые постра-
даете от такой системы. Как мож-
но навязывать порядок, при ко-
тором вам поставят нового гау-
ляйтера, и он будет из какого-то 
района ездить и разбирать про-
блемы на месте? Родился ребё-
нок? Попробуй его заре-
гистрировать! 

По предложению бюро обко-
ма КПРФ Избирательная комис-
сия Орловской области переда-
ла мандат депутата облсовета 
В. В. Гольцову.

Вячеслав Васильевич родил-
ся в 1964 году, имеет высшее об-
разование — окончил юридиче-
ский институт МВД в Москве, с 
1986 по 2006 годы работал в ор-
ганах внутренних дел, член КПРФ 
с 2006 года, с 2017 по 2019 годы 
являлся первым секретарём Ор-
ловского райкома КПРФ, был де-
путатом облсовета в 2011–2016 
годах, до последнего времени 
возглавлял комитет по бюджету, 
налогам и финансам Орловского 
окружного Совета народных де-
путатов.

В школе № 17 г. Орла состо-
ялось знаковое мероприятие, 
приуроченное к полувековому 
юбилею начала строительства 
Байкало-Амурской магистрали 
(БАМ). 

Ещё в марте 2023 года Прези-
дент подписал указ о широком 
празднование этой даты. 50 лет 
назад был дан старт масштаб-
ной Всесоюзной стройки века. 
Более 4300 км железной дороги 
связали пространства и террито-
рии от Байкала до Тихого океа-
на. Через тайгу и непроходимые 
болота прошла магистраль, по-
зволившая развить огромные 
площади, построить новые го-
рода и посёлки, создать инфра-
структуру для осваивания полез-
ных ископаемых. Сотни комсо-
мольских отрядов, подразделе-
ний военнослужащих железно-
дорожных войск строили БАМ, 
совершая трудовой подвиг. 

На школьном мероприятии 
присутствовали свидетели того 
исторического события. Они по-
делились с собравшимися в ак-
товом зале школы воспомина-
ниями, интересными эпизодами 
сложной, очень насыщенной со-
зидательными делами жизни. 

Школьники, в свою очередь, 

провели мини географический 
экскурс в историю строительства 
станций БАМа. Оказывается, каж-
дая станция строилась бригада-
ми из союзных республик, куль-
тура которых была запечатлена 
в архитектуре вокзалов станций. 
До сих пор стены зданий хранят 
память о строителях. 

Приятным подарком для го-
стей была песня «Рождённые в 
СССР»! Ещё долго после завер-

шения официальной части меро-
приятия продолжалось общение 
учащихся и строителей БАМа — 
стройки века, молодежной маги-
страли в новое тысячелетие, и се-
годня остающейся важной транс-
портной артерией России.

Приглашенные участники 
строительства БАМа: Валерий 
Васильевич Мерзляков (г. Мало-
архангельск), Анатолий Андрее-
вич Коренев (г. Орел).

В орловской «Шахматно-ша-
шечной спортивной школе» со-
стоялся III шахматный турнир Ор-
ловского горкома КПРФ «Крас-
ная ладья», посвящённый 102 го-
довщине образования СССР.

В турнире по быстрым шахма-
там приняли участие 30 членов 
КПРФ и комсомольцев из Орла, 
Мценска, Болховского, Урицко-
го, Мценского и Шаблыкинско-
го районов. Соревнования про-
водились по правилам ФИДЕ по 
круговой системе, контроль вре-
мени составил 10 минут для каж-
дого игрока, с добавлением 5 се-
кунд за каждый ход.

Победитель определился в 
шести турах по наибольшему ко-
личеству очков. Интрига сохра-
нялась до последней партии. По 
итогам упорной борьбы первое 
место занял Александр Ларин из 
Орла (5,5 очков), второе — Васи-
лий Филонов из Болхова (5 оч-
ков), третье — Кожакельди Ка-
мысбеков из Мценского района 
(4,5 очков).

В номинации «За волю к по-
беде» была награждена Ксения 
Майорова из Болхова, занявшая 
самое высокое место среди жен-

щин, а в общем зачёте — 5 место 
(4 очка). Призеры получили По-
чётные грамоты горкома КПРФ, 
кубки, шахматные наборы и кни-
ги лидера КПРФ Г. А. Зюганова, а 
все участники турнира были от-
мечены дипломами.

Предновогодняя встреча за 
шахматными досками прошла 
в очень теплой, по-настоящему 
дружеской атмосфере. Комму-
нисты знают, что игрой в шахма-
ты очень увлекался Владимир 
Ильич Ленин. Во многом благо-
даря Ленину шахматы получили 
огромное развитие и популяр-
ность в Советском Союзе. Имен-
но Ленин выступил идейным 
вдохновителем создания очень 
сильной советской шахматной 
школы, традиции которой Ком-
партия сохраняет и сегодня.

Орловский горком КПРФ вы-
ражает благодарность Андрею 
Лунёву — директору «Шахматно-
шашечной спортивной школы», 
международному гроссмейстеру, 
тренеру высшей категории за вы-
сокий организационный уровень 
турнира. Впереди — новые со-
ревнования!

Иван ДЫНКОВИЧ.

Новый депутат фракции КПРФ в облсовете 
Вячеслав Гольцов Дорога в новое тысячелетие

Красные начинают 
и выигрывают!



4 № 49 (1417)
20 декабря 2024 годаИСКРАИСКРА ГОРОД

Для нынешнего состава 
Орловского городского Со-
вета народных депутатов 
наступающий 2025 год — 
последний. Точнее он, этот 
финальный депутатский 
год, уже наступил, потому 
что очередные выборы в 
горсовет пройдут в сентябре 
2025-го. Пора подводить 
итоги. О том, что волнова-
ло, что удалось сделать и 
какие проблемы еще пред-
стоит решить, мы беседуем 
с руководителем фракции 
КПРФ Сергеем Николаеви-
чем ШВАЛОВЫМ.

— Сразу хотелось бы коснуть-
ся мусорной реформы, посколь-
ку в течение всего 2024 года раз-
рулить проблему не удавалось. 
Не удалось до сих пор. Что вы 
можете сказать по этому поводу?

— Прежде всего, что эта сфе-
ра к полномочиям местного са-
моуправления относится весь-
ма опосредованно. У региональ-
ного оператора «Зеленая роща» 
контракт не с городом, а с реги-
ональным правительством. Про-
блемы необходимости инвести-
ций и создания новых мощно-
стей по мусоросортировке и за-
хоронению отходов, контроля 
за работой по их транспортиров-
ке я бы отнес на региональный 
уровень. Хотя депутаты фракции 
КПРФ, активно работая на терри-
ториях и контактируя с людьми, 
безусловно, проблемы эти виде-
ли и неоднократно поднимали и 
на заседаниях районных терри-
ториальных депутатских групп, и 
на комитетах по ЖКХ, и на сесси-
ях городского Совета. 

По результатам таких рассмо-
трений из городского Совета на-
правлялись соответствующие 
обращения в адрес региональ-
ного Правительства и «Зеленую 
рощу» о необходимости наведе-
ния порядка. Но этим не ограни-
чивались — каждую конкретную 
ситуацию разрешали в ручном 
режиме, взаимодействуя с ру-
ководством регионального опе-
ратора. В чем город не дораба-
тывает, так это в части обустрой-
ства площадок накопления, обе-
спечения контейнерами в нуж-
ном количестве. На все это нуж-
ны деньги, которых катастрофи-
чески не хватает. Городу удает-
ся обустроить 20, 22, 24 контей-
нерные площадки в год, а этого 
крайне недостаточно. 

— И фракция бессильна?
— Было бы неправильным 

так выразиться. Мы направляем 
в администрацию города свои 
предложения об обустройстве 
площадок накопления в кон-
кретных проблемных локациях, 
отслеживаем продвижение оче-
редности решения этих вопросов 
через реализацию муниципаль-
ной программы по обустройству 
контейнерных площадок, при 
формировании бюджета настаи-
ваем на увеличении объема фи-
нансирования этого направле-
ния работы, предлагали в каче-
стве эксперимента реализовать 
видеонаблюдение за несколь-
кими площадками накопления, 
которое позволило бы в режи-
ме реального времени и контро-
лировать соблюдение перевоз-

чиком графика вывоза, и отсле-
живать факты повреждения кон-
тейнеров и ограждения в ходе 
погрузки, и выполнение пере-
возчиком обязательства убрать 
за собой мусор, разлетевшийся 
при погрузке. Также это способ-
ствовало бы борьбе со свалива-
нием на площадках мусора, не 
относящегося к твердым комму-
нальным отходам, в частности — 
строительного мусора, автошин 
и так далее. А именно такой му-
сор, не принимаемый сортиров-
щиками, часто и является при-
чиной перегруженности площа-
док: его не принимают мусоро-
сортирующие предприятия, со-
ответственно, его не вывозят пе-
ревозчики. 

Есть еще один «неразреши-
мый вопрос» — это обустройство 
площадок накопления в жилых 
многоэтажных кварталах. Ад-
министрация города настаива-
ет на том, что обустраивать там 
контейнерные площадки долж-
ны управляющие компании. Те, 
в свою очередь, кивают на адми-
нистрацию. 

— Значит, нет ясности на за-
конодательном уровне?

— Да, этот вопрос недоста-
точно зарегулирован законо-
дательно. В связи с этим по-
добные споры зачастую уходят 
в судебные разбирательства,
а решения судов неоднозначны. 
Часть в пользу позиции админи-
страции, часть в пользу управля-
шек. Еще сложнее, если дома в 
одном квартале обслуживают 
несколько разных управляющих 
компаний. Тогда вообще не до-
говориться! 

— Не могу не коснуться и 
еще одной нерешенной про-
блемы уходящего года — без-
надзорных животных. Горожане 
так ждали, что появится приют 
для бродячих собак, что отлов 
и стерилизация будут осущест-
вляться регулярно и по первому 
сигналу. А воз, как говорится, и 
ныне там. Страсти только нака-
ляются: все громче призывы на-
чать охоту на бродячих собак 
и безжалостно их отстреливать 

на улицах города на глаза у де-
тей, как это уже практиковалось 
в Орле. А ведь отлов безнадзор-
ных животных и работа с ними 
— это полномочия муниципали-
тета, не так ли?

— Только что принимал уча-
стие в работе согласительной ко-
миссии по бюджету, где, в том 
числе, вопрос финансирования 
этого направления работы на 
следующий год вызвал серьез-
ные разногласия. Полномочия 
муниципалитету переданы. Но 
передавая полномочия, выше-
стоящий уровень власти должен 
передать и финансирование. В 
первый год на эту работу горо-
ду выделили 9 миллионов ру-
блей, во второй — 5 миллионов, 
на третий — 7. Трудно понять эту 
логику. Деньги кончаются уже в 
середине года. И планомерная 
работа прекращается. 

Создание приюта — это во-
обще отдельная тема. Пока пол-
номочия оставались у обла-
сти, городом на областной уро-
вень было безвозмездно переда-
но для работы с безнадзорными 
животными помещение на тер-
ритории Спецавтобазы. Его нача-
ли реконструировать под приют. 
Сделали часть работ, не до кон-
ца. А потом спихнули этот долго-
строй городу вместе с полномо-
чиями. Средств же в достаточ-
ном количестве не дали ни на 
отлов, ни на завершение стро-
ительства приюта. Последние 
годы объявлялся конкурс, его вы-
игрывали некие частные структу-
ры, которые и занимались отло-
вом. Как только деньги заканчи-
вались, они приостанавливали 
работу. И администрации горо-
да приходилось в пожарном по-
рядке через комиссию по чрез-
вычайным ситуациям изыскивать 
какие-то средства, чтобы прини-
мать меры, если ситуация того 
требовала. 

— Какие еще наиболее 
острые проблемы в хозяйствен-
ной жизни города проявились в 
этом году?

— На мой взгляд, обостри-
лась проблема пассажирских пе-

ревозок городским обществен-
ным транспортом. Ситуация явно 
ухудшилась в 2024 году. Послед-
нее время мы видим, что ни од-
ного прямого эфира губернатора 
не обходится без жалоб на рабо-
ту как частных перевозчиков, ко-
торым принадлежит львиная 
доля этого рынка, так и муници-
пального МУП «ТТП». 

— Депутаты-коммунисты как-
то пытались разрубить этот «гор-
диев узел»?

— Мы неоднократно пред-
лагали найти юридические ме-
ханизмы ужесточения санкций 
против нерадивых перевозчи-
ков. Нам говорят, что штрафные 
санкции зависят от цены кон-
тракта. А его цена номинальная 
— сто рублей. Это связано с тем, 
что город у перевозчика факти-
чески ничего не приобретает, 
ведь оплата проезда осущест-
вляется пассажирами. 

По законодательству штраф 
за недобросовестное исполне-
ние обязательств по контракту 
исчисляется от цены контракта, и 
получаются копейки. И все, вро-
де, по закону. Но, понятно, что 
ни власть, ни горожан такая си-
туация не может устроить. Что 
же нам — сидеть сложа руки? Да-
вайте искать выход, давайте на-
ходить правовые механизмы по-
нуждения к добросовестному ис-
полнению обязательств по кон-
тракту. Если перевозчик их не 
выполняет, власть может предъ-
явит ему претензию — преду-
преждение. Раз предъявили, два 
предъявили — дальше можно 
расторгать контракт. Это тоже по 
закону. «Почему же вы этого не 
делаете?» — спрашиваем мы чи-
новников? Ответ таков: частник 
владеет львиной долей рынка 
перевозок, заменить его некем. 

Мы считаем, что заменить не-
добросовестного частного пере-
возчика могло бы муниципаль-
ное предприятие. Именно поэто-
му всегда выступаем за его под-
держку. Но сегодня у нашего ТТП 
проблем выше крыши, его сче-
та заблокированы, так что даже 
своевременный текущий ремонт 

своих новых автобусов предпри-
ятие не может осуществить. По-
ломался автобус — его ставят к 
стенке, и возят пассажиров на 
тех, что еще работают. Так дале-
ко не уедешь… Об электротранс-
порте я уже и не говорю: техника 
вся старая, контактная сеть вет-
хая. Продолжаем предприятие 
поддерживать, в этом году уже 
выделили 244 млн руб. из город-
ского бюджета. Готовится еще 
одна дотация из областного и го-
родского бюджетов. Однако, эти 
меры позволят предприятию ра-
ботать, но не развиваться, не на-
ращивать долю на рынке. 

— Значит, опять тупик?
— Наше предложение такое: 

на базе ТТП нужно создать бюд-
жетное учреждение, которое бы 
часть маршрутов обслуживало 
само, а часть проторговывало и 
нанимала на них частников. Од-
нако, предвижу категорическое 
возражение со стороны Управ-
ления федеральной антимоно-
польной службы. С их позиции 
— у нас все должны иметь рав-
ные возможности в предприни-
мательской деятельности. Но 
позвольте! Речь идет об устав-
ном полномочии органов мест-
ного самоуправления, о реше-
нии важного, социально значи-
мого вопроса — обеспечить нор-
мальное движение пассажир-
ского общественного транспор-
та в городе. Что этому мешает? 
Недобросовестные, по существу 
— бесконтрольные частные пе-
ревозчики. Как от них избавить-
ся, если не с помощью штрафных 
санкций? Замещая их услуги си-
лами и средствами муниципаль-
ного транспортного предприя-
тия. Другого пути, как показало 
время и наши орловские усло-
вия, просто нет. 

Но если в советское время ре-
шение стратегических задач обе-
спечивалось дружным взаимо-
действием всех властных струк-
тур, то теперь почему-то эти 
структуры зачастую выглядят как 
герои известной басни Крыло-
ва про лебедя, рака и щуку. Го-
ворят, один из приоритетов го-
сударства сегодня — поддерж-
ка бизнеса. Но тогда это должен 
быть ответственный бизнес, ра-
ботающий, кроме собственно-
го благополучия, на решение, в 
том числе, государственных, об-
щественных задач. А если он не 
справляется с пассажирским пе-
ревозками, или выполняет толь-
ко выгодные рейсы в часы-пик, 
как, например, в нашем случае, 
мы все равно должны обеспечи-
вать такому бизнесу равные пра-
ва и возможности? Это же абсурд 
даже для капитализма! Если кон-
тракт подписан, всё должно ра-
ботать, как часы, независимо от 
формы собственности исполни-
теля. 

Характерный пример рассо-
гласованности действий госор-
ганов и в ситуации с муници-
пальными аптеками. УФАС гово-
рит: если, мол, не реорганизуете 
бывшие муниципальные аптеки 
в АО, засудим! А прокуратура в 
то же время предупреждает: не 
позволим, дескать, превращать 
предприятия здравоохранения 
в коммерческие структуры. И по-
нимай, как хочешь, такую госу-
дарственную политику. 

— С какими предложениями, 
инициативами выходила фрак-
ция КПРФ?

Знание проблем, помноженное 
на принципиальность
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— Можно, конечно, попу-
листски «выдавать на гора» ини-
циативы, заранее зная, что их ре-
ализация невозможна в сегод-
няшних условиях. Но фракция 
старается работать ответствен-
но и, если вносит предложения, 
то обоснованные и реальные. Се-
годня практически любая иници-
атива по решению какой-то се-
рьезной городской проблемы, 
или по какому-либо новшеству 
в социальной сфере, упирается 
в отсутствие источника финанси-
рования на реализацию такого 
предложения. А проект решения 
городского Совета должен, в чис-
ле прочего, содержать финансо-
во-экономическое обоснование 
с указанием наличия источника 
финансирования. 

Кроме того, муниципаль-
ный уровень власти предпола-
гает меньше законотворчества, 
а больше реальной помощи лю-
дям в решении их повседневных 
проблем. В сфере ЖКХ, в сфе-
рах транспортного обслужива-
ния и обращения с отходами, 
которых мы уже коснулись, в во-
просах благоустройства, работе 
с зелеными насаждениями и це-
лым рядом других.

Зная эти вопросы изнутри, мы 

выступали за сохранение МУП 
«ЖРЭП» (Заказчик)», за сохране-
ние муниципальных предприя-
тий, за увеличение финансирова-
ния целого ряда направлений: со-
держания парков и скверов, обу-
стройства площадок накопления 
отходов, работы с безнадзорны-
ми животными, обустройства но-
вых линий уличного освещения, 
в первую очередь, прилегающих 
к бюджетным учреждениям со-
циальной сферы, за увеличение 
поддержки и обновление мате-
риально-технической базы таких 
учреждений. И эти предложения, 
нужно отметить, находили отра-
жение и бюджете. 

Мы постоянно поднимали 
вопрос о необходимости отсып-
ки и грейдирования улиц част-
ной жилой застройки и плано-
мерного обустройства там усо-
вершенствованного дорожно-
го покрытия. Следует особо от-
метить, что на одномандатных 
округах депутатов-коммунистов 
выполнено все, что было обеща-
но в ходе предвыборной кампа-
нии 2020 года. 

Продолжаем работать над 
инициативой обустройства в 
Парке Победы Аллеи Победите-
лей с бюстами выдающихся со-

ветских полководцев во главе 
с И. В. Сталиным. Напомню, что 
установка бюста Сталина была 
поддержана в ходе обществен-
ного обсуждения, а в целом эта 
инициатива получила поддерж-
ку социального комитета и вы-
несена на рассмотрение ближай-
шей сессии городского Совета. 
(На сессии горсовета 19 декабря 
большинством голосов решение 
об обустройстве в Парке Побе-
ды Аллеи Победителей с бюста-
ми выдающихся советских пол-
ководцев во главе с И. В. Стали-
ным было принято — Ред.).

Также одной из главных своих 
задач считали и считаем сохране-
ние действующими тех решений, 
которые принимались предше-
ствующими составами горсовета, 
когда большинство было за ком-
мунистами. Это решения о до-
полнительных социальных обяза-
тельствах бюджета в отношении 
целого ряда категорий горожан.

— Те, которые власть все вре-
мя хочет секвестировать в связи с 
хронической нехваткой бюджет-
ных средств ?

— Да. Но пока удается отста-
ивать и все ранее принятые со-
циальные обязательства, и со-
хранение программы по выпол-

нению наказов избирателей. 
Единственное направление, в 
котором сегодня увеличивают-
ся расходные обязательства де-
фицитного городского бюдже-
та — это предложения по рас-
ширению социальных гарантий 
для участников СВО и членов их 
семей. Фракция коммунистов, в 
том числе, вносила свои предло-
жения в самом начале этой ра-
боты, и сегодня мы, безусловно, 
поддерживаем принимаемые по 
этому вопросу решения. Сейчас 
рассматривается еще целый па-
кет решений, и у меня нет ника-
ких сомнений в том, что он бу-
дет принят на ближайшей сессии 
горсовета в части распростране-
ния всех имеющихся льгот участ-
ников СВО и членов их семей — 
на военнослужащих и росгвар-
дейцев, которые выполняют бо-
евые задачи не в зоне проведе-
ния СВО, а в приграничных реги-
онах в рамках контртеррористи-
ческой операции. 

— В нынешнем составе горсо-
вета фракция КПРФ в меньшин-
стве. Как это сказывается на ва-
шей работе?

— Сказывается, конечно. Мно-
гие наши предложения отверга-
ются уже на стадии обсуждения 

на заседаниях комитетов. Да, мы 
в меньшинстве. Но фракции уда-
ется успешно работать как сдер-
живающему фактору в отноше-
нии многих непопулярных ре-
шений. Нередко, в ходе пред-
варительного обсуждения спор-
ных решений, если мы заявляли 
о категорическом несогласии с их 
приятием, такие вопросы снима-
лись с рассмотрения. Это проис-
ходило потому, что все понима-
ли: коммунистов немного, реше-
ние можно принять и без них, но 
фракция КПРФ через все доступ-
ные информационные ресурсы — 
печатные, интернет-сайты, соци-
альные сети — «прославит» ини-
циаторов таких решений и депу-
татов, их поддержавших. 

В качестве примера можно 
привести инициативу отчасти ре-
шить бюджетные проблемы го-
рода за счет отмены льгот по зе-
мельному налогу для многочис-
ленных орловских садоводче-
ских товариществ, попросту — 
дачников. Такой проект реше-
ния в городской Совет вносил-
ся, но не был рассмотрен. Уве-
рен, это связано с принципиаль-
ной позицией нашей фракции в 
горсовете. 

Беседовал А. ГРЯДУНОВ.

21 миллион 48 тысяч рублей было предус-
мотрено в городском бюджете уходящего года 
на содержание территорий кладбищ и воин-
ских захоронений города Орла. Чуть больше 
— 21 миллион 400 тысяч — решено выделить 
на те же цели в следующем 2025 году.

Эта тема — благоустройство кладбищ — 
в течение года была одной из острейших при 
обсуждении проблем ЖКХ на заседаниях про-
фильного комитета городского Совета — на-
равне с перипетиями «мусорной» реформы. 
Кроме вывоза мусора с территорий кладбищ, 
покоса травы, отсыпки дорожек и уборки сне-
га в зимнее время весьма болезненным оста-
вался вопрос о выпиловке старых деревьев на 
городских кладбищах.

Ситуация порой доходила до абсурда, ког-
да своевременно не спиленные деревья па-
дали и разрушали ближайшие захоронения, 
нанося немалый моральный и материаль-
ный ущерб семьям покойных. Чтобы ускорить 
дело, прежнее руководство МУП ритуально-
обрядовых услуг требовало письменное заяв-
ление заинтересованных лиц с точным указа-
нием «адреса» захоронения. 

Заявления складывались в особую пап-
ку и ждали своего часа для реализации, то 
есть исполнения сроков финансирования, 
которые зачастую по несколько раз перено-
сились из-за недостатка средств. Более того, 
сами исполнители зачастую советовали зая-
вителям, не откладывая, обращаться в право-
охранительные органы с заявлением о неис-
полнении муниципалитетом своих обязанно-

стей. Вмешательство прокуратуры или реше-
ние суда, нашептывали чиновники МУП РОУ 
своим негодующим клиентам, может уско-
рить дело: будет представление из контроли-
рующих органов — сразу найдется и финан-
сирование. 

И вот на заседании профильного комите-
та горсовета наконец прозвучало что «в целях 
надлежащего содержания кладбищ были за-
ключены муниципальные контракты с инди-
видуальными предпринимателями и юриди-
ческими лицами на сумму 675,9 тысяч рублей, 
176,04 тысячи рублей, и даже на 750 и 970 ты-
сяч — именно на выпиловку аварийных и рас-
пиловку упавших деревьев. 

И по состоянию дел на сентябрь этого года 
на кладбищах города уже снесено 48 аварий-
ных и распилено 58 упавших деревьев. И хотя, 
отчитываясь перед народными избранника-
ми, чиновники ничего не сказали о приме-
рах возмещения ущерба от разрушенных па-
мятников и надгробий родственникам покой-
ных, депутаты все равно расценили представ-
ленные данные как некие сдвиги в застарелой 
проблеме. 

Несомненно обнадеживающей была вос-
принята и информация о вложениях в благо-
устройство Военно-мемориальных объектов 
на общую сумму 1 миллион рублей. В списке 
благоустроенных воинских захоронений и па-
мятных мест более тридцати пунктов, вклю-
чая могилы польских революционеров и па-
мятный знак в честь воинов-десантников в од-
ноименном сквере.

И 210 миллионов — 
на «другие вопросы»

В 2025 году расходы на жилищ-
но-коммунальное хозяйство горо-
да Орла запланированы в размере 
480,5 миллиона рублей, то есть бо-
лее 12 процентов от общего объема 
расходов городского бюджета. 

Львиную долю этих средств пла-
нируется потратить на благоустрой-
ство — 204,7 миллиона рублей. При-
чем приоритетным направлением в 
этой строчке затрат является не со-
держание парков и скверов, не озе-
ленение как таковое, и даже не со-
финансирование программы «Фор-
мирование современной городской 
среды», а уличное освещение — на 
эти цели планируется выделить 66,8 
миллиона. 

Примечательно, что в расходах 
на жилищное хозяйство, относяще-
еся к муниципальной собственно-
сти, на капитальный ремонт муни-
ципальных помещений и их содер-
жание предусмотрено по 7 милли-
онов. Но вместо ремонта объектов 
культурного наследия в бюджет-
ный план внесена строчка «консер-
вация» таковых объектов и два мил-
лиона рублей на ее реализацию. Это 
значит, что те старинные здания, ко-
торые еще сохранились в нашем го-
роде (например, здание бывшего 
реального училища на ул. Комсо-

мольской или Торговые ряды на ул. 
Гостиной) так и будут зиять обвалив-
шейся штукатуркой, а предупреди-
тельные ленточки будут мешать пе-
шеходному движению вдоль фаса-
дов этих зданий, предохраняя нас от 
потенциальной опасности обруше-
ния.

После расходов на благоустрой-
ство радует глаз своей внушитель-
ностью цифра в 210, 8 миллиона ру-
блей, предусмотренных на «другие 
вопросы в области жилищно-комму-
нального хозяйства». Что это за во-
просы, вероятно, мы узнаем по мере 
их возникновения в будущем году. 
Главное, что деньги на них — все-
возможные неожиданности — уже 
предусмотрены. 

На этом фоне явно недостаточ-
ной выглядит сумма в 37, 7 миллио-
на рублей, предназначенная для об-
новления систем тепло-, электро— 
водоснабжения и водоотведения, 
реконструкцию очистных сооруже-
ний, строительство станции умягче-
ния воды Окского водозаборного 
узла и разработку проектной доку-
ментации для будущего строитель-
ства блочной котельной на ул. Высо-
ковольтной.

Андрей ГРЯДУНОВ.

Затеплилась надежда

Ответственность 
ужесточается

Федеральным законом от 08.08.2024 
№ 241-ФЗ «О внесении изменений в Ко-
декс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» введена 
административная ответственность не 
только за самовольное подключение к 
централизованным системам водоснаб-
жения и водоотведения, но и за само-
вольное пользование ими.

Пользование централизованной си-
стемой холодного водоснабжения и 
(или) водоотведения считается само-
вольным в случаях:

— отсутствия договора холодного во-
доснабжения (водоотведения);

— нарушения сохранности контроль-
ных пломб на задвижках, пожарных ги-
дрантах или обводных линиях, находя-
щихся в границах эксплуатационной от-
ветственности абонента (при отсутствии 
на них приборов учета);

— врезки абонента в водопроводную 

сеть до установленного прибора учета.
Соответствующие дополнения внесе-

ны в диспозицию статьи 7.20 КоАП РФ.
За самовольное подключение к цен-

трализованным системам водоснабже-
ния и водоотведения и (или) самоволь-
ное пользование такими системами, 
если эти действия не содержат призна-
ков уголовно наказуемого деяния, пред-
усматривается административная ответ-
ственность в виде штрафа:

— на граждан в размере от 10 тысяч 
до 15 тысяч рублей;

— на должностных лиц от 30 тысяч до 
80 тысяч рублей;

— на юридических лиц от 10 тысяч до 
200 тысяч рублей.

*     *     *
Федеральным законом от 14.10.2024 

№ 342-ФЗ внесены изменения в Кодекс 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях и статью 1 Фе-
дерального закона «О внесении измене-
ний в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях».

Введено отдельное наказание за 
управление транспортным средством с 

госномерами, установленными с помо-
щью устройств, которые мешают рас-
познавать регистрационные знаки или 
позволяют их изменить либо скрыть.

Нарушителю грозит лишение води-
тельских прав на срок от года до полу-
тора лет с конфискацией оборудования.

Ранее за это штрафовали на 5000 руб. 
или оставляли без прав на период от 1 
до 3 месяцев.

Кроме того, лишение прав на срок от 
года до полутора лет теперь предусмо-
трено и за повторное управление транс-
портным средством:

— без номеров;
— с регистрационными знаками, уста-

новленными не там, где следует;
— с номерами, которые были изме-

нены либо оборудованы с применени-
ем материалов (не устройств), мешаю-
щих определять такие знаки. (ч. 5 ст. 12.2 
КоАП РФ).

Раньше данного состава нарушения 
не было.

Прокурор Заводского района г. Орла 
старший советник юстиции 

В. Н. НИЧИПОРЧУК.
Подготовила Е. А. ТЮЛЯКОВА.

ПрокуратураПрокуратура
разъясняет разъясняет 
и информируети информирует
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Кадры решают всё!
Телеканал «Красная линия», программа «Точка зрения»

Ведущий Дмитрий АГРАНОВ-
СКИЙ:

В Государственной Думе со-
стоялся Правительственный час 
с участием министра труда Ан-
тона Котякова. Наиболее острая 
проблема, о которой говорили 
министры и депутаты всех фрак-
ций, — дефицит кадров. Военно-
промышленному комплексу не 
хватает порядка 400 тысяч чело-
век; потребность в кадрах в це-
лом по экономике до 2030 года 
может составить около 2,4 мил-
лиона человек. Что стоит за эти-
ми цифрами? Гости студии: Лев-
ченко Сергей Георгиевич — пер-
вый заместитель председателя 
Комитета Государственной думы 
по энергетике (фракции КПРФ), 
губернатор Иркутской области в 
2015–2019 годах; Журавлев Дми-
трий Анатольевич, научный ру-
ководитель Института регио-
нальных проблем, доцент Фи-
нансового университета; Лапуш-
кин Алексей Сергеевич — канди-
дат экономических наук; Круп-
нов Юрий Васильевич — пред-
седатель наблюдательного сове-
та Института демографии, мигра-
ции и регионального развития, 
действительный государствен-
ный советник Российской Феде-
рации третьего класса.

При знакомстве с материала-
ми Правительственного часа воз-
никает ощущение, что пробле-
ма хоть и поставлена, но власти 
только начинают ее анализиро-
вать и пока готовых решений не 
предлагают. 

Сергей ЛЕВЧЕНКО:
— Да, судя по Правитель-

ственному часу, только сейчас 
поняли глубину возникшей про-
блемы. Хотя, я думаю, что на-
званные цифры очень скромные. 
Обладая информацией по ряду 
высокотехнологичных отраслей, 
полагаю, что цифры, характери-
зующие нехватку кадров, гораз-
до серьезнее. Реформа образо-
вания в начале 90-х прошла поч-
ти незамеченной по сравнению 
с приватизацией, пенсионной 
реформой и «оптимизацией» 
здравоохранения. Новые вла-
сти вдруг решили, что рынок сам 
всё обустроит, поэтому государ-
ство не должно ставить перед 
учреждениями образования за-
дачи, сколько и каких специали-
стов нужно готовить. Это разру-
шительная позиция, потому что 
никакой рынок, никакой бизнес 
никогда не будут поддерживать 
и развивать фундаментальную 
науку. Это может делать только 
государство. Но реформа обра-
зования была проведена, в том 
числе и по указке советников тех 
стран, которые сегодня являются 
для нас недружественными.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Суть гайдаровщины 90-х: 

нам ничего производить не нуж-

но, продадим сырье и все купим. 
Соответственно, не нужны и спе-
циалисты — институты и ПТУ по-
закрывали, а те, что остались, 
сделались платными, да с таким 
ценником, что не подступишься. 
Теперь пожинаем плоды: специ-
алистов нет физически, хотя на-
селение в стране довольно боль-
шое. 

Юрий КРУПНОВ:
— Кадры требуют подготов-

ки и воспроизводства. Но для 
власти это, по всей видимости, 
не очевидно. Когда выступа-
ет министр труда и социально-
го развития, создается впечат-
ление, что чиновник убежден — 
кадры растут на деревьях. Весь 
нынешний хищный паразитиче-
ский капитализм, созданный в 
годы либеральных реформ, по-
лучил в наследство огромное 
количество кадров, которые 
подготовила якобы неэффек-
тивная советская система обра-
зования. Четверть века этих ка-
дров было достаточно, чтобы 
питать ими нашу худосочную 
экономику. И новая власть пола-
гала, что специалисты — это как 
воздух, я не знаю, как солнце, 
которое встает каждое утро; что 
это будет всегда. И вдруг оказа-
лось, что ресурсы исчерпаемы. 
Люди стареют и, к сожалению, 
уходят из жизни. 

Никто в стране воспроизвод-
ством кадров всерьез не занима-
ется. Но надо как-то оправдать 
отсутствие базовых элементов 
в системе управления государ-
ством и экономикой, поэтому на-
чали говорить про нехватку лю-
дей, кивать на демографию. Из-
вините! Если взять официаль-
ные данные Росстата, то заня-
тость, оформленная по догово-
рам, открыто, с соцпакетом, с ох-
раной труда — это всего 25,4% 
экономически активного насе-
ления страны. А где остальные 
75%? Никакой нехватки людей в 
нашей экономике нет, у нас на-
блюдается огромный недостаток 
привлекательных рабочих мест. 
Вот в чем суть проблемы.

И наконец. Ругают молодежь, 
говорят — такая она, сякая, хо-
чет всякой ерундой заниматься 
вместо того, чтобы идти к стан-
кам. Говорят это министры, дети 
которых точно у станков не стоят. 
Прежний министр образования 
вообще заявил, что всем нужно 
идти на заводы, потому что фи-
зический труд прекрасен. А когда 
спросили, где работают его соб-
ственные дети, ответил, что дочь 
занимается «креативной инду-
стрией», а сын — переводчик. То 
есть своих детей министр образо-
вания на производство не затол-
кнул. Почему мы должны затал-
кивать молодежь на предприя-
тия с оборудованием 50-х и 70-х 
годов? Обновления производ-
ства в стране, помимо точечно-
го, не произошло. Понятно, по-
чему молодежь не хочет идти на 
такое производство — оно без-
надежно устарело. Хозяйствен-
ной жизнью страны власть не за-
нимается. Это приговор всей ны-
нешней социальной и политиче-
ской системе. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Специалисты Высшей шко-

лы экономики назвали наибо-
лее уязвимые с точки зрения не-
хватки кадров отрасли эконо-

мики. Помимо оборонного ком-
плекса, это пассажирский транс-
порт, грузовые перевозки, строи-
тельство... и много чего еще. Не-
давно узнал, что в МВД 200 тысяч 
человек — нехватка кадров. По-
смотрел, какие в МВД зарплаты, 
и удивился, что там вообще кто-
то работает… 

Дмитрий ЖУРАВЛЕВ:
— Главная проблема не в не-

хватке людей, их отсутствии или 
присутствии, и даже не в образо-
вании. Беда с кадрами возника-
ет от того, что экономикой у нас 
занимаются финансисты. А с их 
точки зрения, любая вещь, ко-
торая сложнее двух болтов, по-
ниманию не подлежит. Колле-
га правильно подметил, что ны-
нешняя промышленность — 
это почти то же, что было в 70-е 
годы. Почему так? Да потому, что 
финансисты, занимающиеся эко-
номикой, не смогут ее модерни-
зировать, даже если такая идея 
придет им в голову. Если наши 
финансисты начнут модернизи-
ровать промышленность, она 
остановится. Я по образованию 
— гуманитарий, но в советские 
времена, во времена моей мо-
лодости, главным среди выпуск-
ников всегда был инженер. СССР 
занимал первое место в мире по 
«производству» инженеров, хотя 
это довольно дорогостоящий 
«продукт». Откуда инженерам 
взяться сегодня? Любой бизнес-
мен скажет: «Зачем мне на это 
тратиться?» 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— В Москве зарплата на мар-

кетплейсах или курьера — в пол-
тора раза больше, чем на заводе, 
причем квалификация особо не 
нужна и ответственность на по-
рядок ниже. Я знаю случаи, ког-
да рабочие, инженеры, врачи и 
учителя идут в эти маркетплейсы, 
чтобы банально заработать. Что 
с этим делать, и когда на пред-
приятиях начнут нормально пла-
тить?

Алексей ЛАПУШКИН:
— Модель экономики, на-

вязанная нам в 90-е, действует 
больше 30 лет, перестроив под 
себя всё — промышленность, 
финансы, рынок труда. В стране 
стало невыгодно что-либо про-
изводить из-за дорогого креди-
та, налоговой и таможенной си-
стемы и проч. Люди в производ-
ство не шли десятилетиями, по-
тому что там невозможно было 
что-то заработать. Если на пред-
приятии аэрокосмической отрас-
ли инженер получал 60 тысяч ру-
блей, то официант в московском 
ресторане — более 100 тысяч. 
При всем уважении к официан-
ту, его профессия требует мень-
ших знаний и значительно мень-
ших вложений в образование. 
Надо понять одну простую вещь: 
ставка рефинансирования сей-
час — 21%, но уже с 17% она яв-
ляется запретительной. А пико-
вая, то есть максимальная, рен-
табельность любого инвестици-
онного проекта в сегодняшней 
России — 15%. Но если рента-
бельность даже суперуспешного 
проекта — 15%, а ставка — 21%, 
то у вас уже минус 6%. Так откуда 
производственникам брать сред-
ства на высокую зарплату?

Менять нужно экономиче-
скую систему целиком. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Россия не в первый раз 

сталкивается с кадровым дефи-
цитом, так было в 20-е и 30-е 
годы. Именно тогда Сталин ска-
зал, что кадры решают все. И эко-
номика была в кратчайшие сро-
ки обеспечена высокопрофесси-
ональными кадрами. В чем от-
личие от нынешней ситуации? 
Можно ли хоть что-то из тех вре-
мен позаимствовать?

Сергей ЛЕВЧЕНКО:

— Кадры готовили не толь-
ко в 20–30-е годы, ими занима-
лись постоянно: сначала боро-
лись с неграмотностью и низким 
уровнем образованности, затем 
— подготовка к войне, создание 
ВПК и новых образцов вооруже-
ния. После войны надо было не 
просто восстанавливаться, а раз-
виваться; в результате создали 
отрасли, которыми страна гор-
дится до сих пор. Для всего это-
го требовались кадры. Порядка 
20 процентов молодежи школь-
ного возраста в советское время 
обу чалось в производственно-
технических училищах. Они были 
в каждом городе, кадры можно 
было готовить на перспективу. 
Сегодняшняя система отличает-
ся радикально. Так называемых 
ПТУ нет вообще, а «колледжи», 
как, впрочем, и ВУЗы, брошены 
на произвол судьбы — крутитесь, 
как хотите.

Я много раз сталкивался с ру-
ководителями бывших профес-
сиональных училищ, нынешних 
колледжей, которые судорож-
но ищут в рынке, кого же им вы-
пускать. Готовили сварщиков — 
стали готовить поваров; потреб-
ность в поварах отпала — пере-
ключились еще на кого-то. Обу-
чение стало примитивной реф-
лексией на то, что требуется бук-
вально в эту секунду. Но за одну 
секунду специалистов не вырас-
тишь. Я не вижу государствен-
ных решений, которые бы указы-
вали, какую экономику мы стро-
им, какие специалисты потребу-
ется через 15–20 или хотя бы че-
рез 5–10 лет. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Гайдаровские либерал-ре-

форматоры, преимущественно 
жившие в Москве или, макси-
мум, курсировавшие между Мо-
сквой и Лондоном, говорили, что 
России нужна мобильность ра-
бочей силы. Дескать, посмотри-
те, как в США: закрылся завод 
— человек сел в машину с трей-
лером и уехал. Люди-де должны 
переезжать с места на место. И 
вот 30 лет российскому капита-
лизму: да, люди переезжают в 
Москву. Но мобильности рабо-
чей силы, как, допустим, в США, 
у нас не сложилась. И очевидно, 
что не сложится — люди у нас 
привязаны к своей малой роди-
не, и я считаю, что это отлично. 
Насколько вообще эта либераль-

ная теория подходит для России? 
Переедут все в Москву, и что от 
страны останется?

Юрий КРУПНОВ:
— Красивые истории про то, 

что в Соединенных Штатах каж-
дые пять лет меняют место рабо-
ты и жительства, и что это замеча-
тельно, были вброшены с одной 
целью — в нашей стране произо-
шла колоссальная деиндустриа-
лизация, в регионах элементарно 
стало негде работать. Если пре-
жде, в советское время, в каждом 
районе было, условно, 10–15 кол-
хозов и совхозов, 10–15 предпри-
ятий местной промышленности 
и одно или несколько крупных 
предприятий «федеральных», го-
воря сегодняшним языком, то все 
это испарилось. И что делать с 
людьми? Вот и возникла идеоло-
гия «мобильности». По сути, она 
означала одно: мотайте из сво-
их мест проживания! А куда мо-
тать? В хлебное место — в Мо-
скву, в столичный регион, в Хан-
ты-Мансийск, в Тюменскую об-
ласть, на юга чуть-чуть; туда, где 
можно подработать. И что в ито-
ге? Кадров, возвращаясь к теме, 
или нет, или их хватает. А потому, 
что хозяйственной системы, до-
стойной нашей страны и сравни-
мой с советским, вершинным пе-
риодом русской истории, нет. Хо-
тите сделать что-то лучшее — де-
лайте. Не можете — вернитесь к 
тому, что работало.

В следующем году исполнит-
ся 40 лет с начала перестройки. 
Такой вот страшный юбилей, это-
го, как я называю, мутного вре-
мени. И мы в этом мутном вре-
мени до сих пор находимся. Соз-
давать новую хозяйственную си-
стему нам придется с нуля. Ни-
каких сказок про мобильность и 
резко выросшую производитель-
ность труда (когда в действитель-
ности увольняют половину заня-
тых, а затем говорят, что произво-
дительность труда удвоилась) не 
будет. Начинать все придется, по-
вторюсь, с нуля. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Специалисты Академиче-

ского института проблем наро-
донаселения провели исследо-
вание и выяснили, что уровень 
подготовки нынешних инжене-
ров примерно на четверть не до-
тягивает до советского. Я думаю, 
что уровень еще ниже. Прямой 
эффект — снижения качества 
управления предприятиями. Что 
делать с этим? 

Дмитрий ЖУРАВЛЕВ:

— У нас по всей стране рас-
плодились дипломатические фа-
культеты. Я в одном ВУЗе спро-
сил у ректора: «Кто у тебя здесь 
учится? И кто, главное, здесь пре-
подает? Какие дипломаты могут 
быть в глубокой провинции?» А 
он: «А что делать? Родители го-
товы платить за то, чтобы их дети 
становились дипломатами. А за 
то, чтобы их дети стали инжене-
рами, они платить не готовы, по-
тому что сами инженеры и знают, 
где в итоге оказались…»

Рынок сам по себе не име-
ет ничего общего с экономикой. 
Идея рынка, наоборот, созда-
ет совершенно антиэкономиче-
скую систему, которая очень до-
рого обходится. Пытаться испра-
вить это возвращением к неры-
ночным методам в образовании 
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В некоторых регионах для 
этого придется ехать за 200–300 
километров. Попробуйте, добе-
ритесь! Так что те, кто вносил 
этот закон, просто не понимают, 
как живет страна, не знают нор-
мальных способов управления. Я 
считаю, что мы должны немед-
ленно выбросить подобные за-
коны за борт! 

Необходимо принципиаль-
но скорректировать финансовую 
политику. Ключевая ставка уже 
достигла рекордного 21 процен-
та. И до конца года может снова 
увеличиться. Я опросил бригади-
ров, директоров, главных инже-

неров предприятий. И ни один 
человек не сказал, что это хоро-
шо. Что это приносит пользу эко-
номике и способствует сдержи-
ванию цен. Почему два-три че-
ловека загоняют всю экономику 
в ситуацию, из которой мы завтра 
опять рухнем в девяностые годы? 
Это абсолютно ненормально! И 
здесь надо принимать решения 
быстро и уверенно. 

Кто придумал досрочные вы-
боры? Какие досрочные выбо-
ры? В прошлый раз, когда вбро-
сили искаженную информацию 
об этом, чуть не столкнули всех 
лбами. Я на встрече с президен-
том два часа объяснял: никто в 
мире не проводил в один сезон 
две федеральных выборных кам-

пании. Говорил, чем это может 
кончиться. Хорошо, что вовремя 
приняли решение и отказались 
от опасных планов.

И еще о политиче-
ской системе. Проведите 
встречу вместе с полити-
ческим блоком в Адми-
нистрации президента и 
объясните им, что КПСС 
была сильнее и мощнее, 
чем «Единая Россия». Но 
и она не устояла на одной 
ноге. А теперь опять пы-
таются выстроить одно-
партийную систему. 

Семинары проводят, заранее 
распределяя результаты: этим 
55 процентов, этим 12, этим 9. 
Полная ерунда! И нам придет-
ся ремонтировать избиратель-
ное законодательство, готовясь 
к 80-летию Победы.

Я хочу поблагодарить моих 
молодых товарищей Афони-
на, Новикова, Тайсаева, кото-
рые готовят Всемирный антифа-
шистский форум. Уже 100 стран 
и партий дали согласие на уча-
стие в нем. Мы проведем его и в 
Москве, и в Минске. Лукашенко 
в восторге от нашей идеи. Собя-
нин активно ее поддерживает. 
Потому что самое большое зло 
— это фашизм, который сейчас 
люто обозлился на русский мир, 

на нашу русскую народную ци-
вилизацию. Ведь она единствен-
ная в истории ни разу не подда-
лась внешнему диктату и не со-
гнулась ни перед одним против-
ником.  

Мы снова победим! Но для 
этого требуется строго выпол-
нять Послание президента, в ко-
тором обозначены важнейшие 
стратегические задачи: спло-
ченность, единство, борьба с 
нищетой и вымиранием. Это-
му будет посвящен и предстоя-
щий Госсовет, центральным во-
просом которого станет демо-
графия. 

kprf.ru
(Публикуется в сокращении).

и подготовке кадров, бессмыс-
ленно, поскольку образование 
— только часть системы. Менять 
надо все целиком, либо никак, 
иначе не заработает.

Упало качество не только ин-
женерных выпускников, упал об-
щий уровень образования. По-
читайте, что пишут абитуриен-
ты при поступлении в ведущие 
ВУЗы страны на дополнитель-
ных испытаниях, отсутствующих в 
других учебных заведениях. Для 
юмористических газет это вели-
колепно, но для того, чтобы по-
том чем-то управлять…

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— В последнее время выдви-

гаются инициативы одна другой 
страшнее: девочкам рожать пря-
мо со школьной скамьи, мальчи-
кам работать желательно с пер-
вого класса, а не вот это вот всё 
ваше высшее образование... Ког-
да слушаешь подобное, просто 
тоска берет. Почему так мало 
полезных инициатив? Ведь в со-
ветское время решалась и де-
мографическая проблема. Да, 
это было дорого, но государство 
бралось и делало. А сейчас и уго-
ворами, и кнутом, и пряником, 
но ведь понятно, что ничего не 
выйдет.

Алексей ЛАПУШКИН:

— Проблема в следующем: 
любая инициатива адекватна, 
если требует реализации. Но 
есть инициативы, которые ниче-
го, кроме сотрясания воздуха те-
левизором, не требуют — про-
кричали, пообсуждали и забы-
ли. Сегодня, например, из каж-
дого утюга говорят о техноло-
гическом суверенитете России. 
Скажите, какого технологиче-
ского суверенитета мы хотим до-
стичь, если зарплата профессо-
ра, доктора в техническом ВУЗе 
в Москве — порядка 60 тысяч, а 
дворника в той же Москве — 80 
тысяч? 

Напомню, что президент од-
ной недружественной нам стра-
ны сказал в свое время, что кос-
мическую гонку выиграл совет-
ский учитель. Если мы в прин-
ципе не изменим нынешнюю си-
стему, то никакого технологиче-
ского суверенитета не получим. 
Нужно тяжелым трудом, реши-
тельными мерами менять суще-

ствующую систему образования, 
а не просто говорить о пробле-
ме. Нужно менять систему опла-
ты труда, нужно мотивировать 
людей. Необходимо планиро-
вать, сколько и каких специали-
стов требуется, и тесно взаимо-
действовать для этого с пред-
принимательским сообществом, 
с промышленниками. Говорить 
лозунгами — это одно. А если мы 
собираемся всерьез работать, то 
надо работать! 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Посмотрим, как кадровую 

проблему решают в Белоруссии. 
Фрагмент специального репор-
тажа, снятого корреспондентами 
нашего канала. 

«В плановой экономике Ре-
спублики Беларусь подготов-
ка специалистов тесно увязана 
с потребностями предприятий. 
Формирование планов приема 
как в ВУЗы, так и в колледжи Бе-
ларуси, осуществляется в тесном 
взаимодействии с организация-
ми-заказчиками и республикан-
скими органами государствен-
ного управления. С учетом этой 
информации ежегодно фор-
мируются контрольные цифры 
приема.

Отличительная черта всей си-
стемы образования в Республике 
Беларусь (от школы до коллед-
жа и ВУЗа), заключается в том, 
что предприятие не само себе 
готовит кадры, как это зачастую 
происходит в России, а за пла-
новую подготовку кадров отве-
чает государство. Всё четко от-
регулировано нормами законо-
дательства. Предприятия пода-
ют в программу заявки по тем 
или иным специальностям, ре-
бята идут на данные предприя-
тия, проходят в период обучения 
все виды практик, включая учеб-
ную, технологическую, предди-
пломную, и в дальнейшем рас-
пределяются и трудоустраивают-
ся туда работу. В Белоруссии для 
учащихся предусмотрено обяза-
тельное предоставление распре-
деления. Это гарантирует, что вы-
пускник не останется без работы. 
Сегодня до 80 процентов выпуск-
ников колледжей и ВУЗов Бела-
руси — это плановый заказ пред-
приятий».

Почему у нас нельзя сделать 
так же?

Сергей ЛЕВЧЕНКО:
— Почему нельзя? Можно и 

нужно. Но кто это будет делать? 
Смогут это сделать сегодняшние 
руководители, которые, доведя 
страну до такого состояния, вы-
нуждены констатировать ужас-
ное положение дел с кадрами? 
Выражение «Кадры решают всё» 
очень объемно, по сути, оно оз-
начает, что кадрами нужно за-
ниматься постоянно. Есть жест-
кая пословица: «Тот, кто сорвал 

сев, в жатве участвовать не дол-
жен». В советское время это по-
нимали. А сегодня, как в анекдо-
те. Один чиновник говорит дру-
гому: «Слушай, может, давай на-
конец займемся работой?». А тот 
ему в ответ: «Нет, давай обсудим 
твое предложение и сделаем это 
обсуждение традиционным и по-
стоянным». 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Смотрю вот я на многих на-

ших руководителей… В принци-
пе, с задачами, которые перед 
ними ставились, — превратить 
Россию в сырьевой придаток, 
увозить отсюда сырье, прода-
вать его и где-то там размещать 
вырученные деньги — с этой за-
дачей они справились. Но сей-
час стоят совершенно другие за-
дачи. Задача выживания, прежде 
всего, то есть те задачи, которые 
стояли перед Россией, перед Со-
ветским Союзом всю нашу исто-
рию. Как решить кадровую про-
блему в управлении, в том числе 
и на высоком уровне? Эти люди 
уже не соответствуют сегодняш-
ним миру.

Юрий КРУПНОВ:

— Я не согласен, что именно 
сейчас стоят задачи выживания. 
Они стояли и 10, и 20, и 30 лет 
назад. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Но в последние три года 

эта задача стала самой острой. 

Юрий КРУПНОВ:
— Нет. Просто запас совет-

ской системы был настолько 
огромный, что мы как бы про-
скочили эту ситуацию, даже са-
мые страшные, сумасшедшие 
90-е. Напомню еще раз, что в сле-
дующем году исполнится 40 лет 
Апрельскому пленуму ЦК КПСС, 
на котором Михаил Сергеевич 
Горбачев выступил с идеей «пе-
рестройки и ускорения», закон-
чившейся известно чем. Надо от-
давать себе отчет, что мы из это-
го состояния еще не вышли. Мы 
находимся в пузыре, который не-
жизнеспособен. Мы в страшном 
распаде. И это не вопрос послед-
них трех лет. Мы потеряли Совет-
ский Союз, который еще 33 года 
назад был нашей общей Роди-
ной. Вопрос — как этот распад 

остановить, как остановить эту 
вечную перестройку. В этом про-
блема. Люди, развалившие СССР, 
делали это под задачу встроиться 
в Запад, по сути, под задачу сдать 
всё. Поэтому мы — деградиро-
вавшая страна, и эта деградация 
длится 40 лет. Сможем ли мы из 
этого выйти в условиях чрезвы-
чайно тяжелого международно-
го положения, упразднения Пот-
сдамско-Ялтинской мировой си-
стемы, от которой одни ошмет-
ки остались? Вопрос непростой. 
Нам нужно прорываться, восста-
навливать себя как полноцен-
ную страну. И для того, чтобы это 
сделать, нужны совершенно дру-
гие люди.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Слушаешь и читаешь чи-

новников высокого уровня: все 
говорят, что есть дефицит кад-
ров, есть проблема, есть осоз-
нание проблемы… Так и хочется 
спросить, а что они сделали на 
федеральном уровне, чтобы не 
было проблемы, не было дефи-
цита кадров?

Дмитрий ЖУРАВЛЕВ:
— Единственные, кто у нас 

борется с дефицитом кадров, 
это нефтяники и газовики. Они 
содержат целые кафедры име-
ни себя, потому что им выгоднее 
заплатить за узкое образование, 
чем возиться с тем, что получает-
ся в результате выпусков в обыч-
ных ВУЗах. Машиностроитель-
ные кафедры подобного типа 
тоже есть, но их очень мало, по-
тому что где машиностроителям 
брать деньги? Понимаете, в чем 
дело… Бардак — это не отсут-
ствие порядка, это порядок та-
кой. Вы говорите — «государство 
должно». Государство простило 
всех, кому оно что-то должно. 
Всех, кому я должен, прощаю! 
Вот оно всех и простило. Нынеш-
няя система выгодна тем, кто ею 
управляет, и они будут защищать 
такую систему до конца. Никто 
там не сидит и не ждет, что при-
дут умные люди и что-то испра-
вят. Никто ничего исправить не 
может — потому что существую-
щее удобно. Наша экономика во 
многом имитационна, поскольку 
имитация требует меньших за-
трат; соответственно, излишков, 
которые можно перераспреде-
лить в свою пользу, оказывается 
больше. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Так было, мне кажется, до 

начала СВО и особенно до не-
давнего времени, когда выясни-
лось, что никто от нас так просто 
не отстанет, и жить, как раньше, 
не даст. Теперь вот выясняется, 
что нужны квалифицированные 
кадры, что их надо готовить, их 
надо откуда-то взять; что нужны 
люди, способные производить 

военную технику. Так что же де-
лать? 

Алексей ЛАПУШКИН:
— Кардинально менять поли-

тику. Нынешняя подготовка ка-
дров — это проекция либераль-
но-сырьевой экономической си-
стемы, а требуется ставка на вну-
треннее производство и измене-
ние под это финансирования на-
уки, образования, культуры. Да, и 
культуры тоже, потому что необ-
ходимо возвращать престиж ра-
бочих профессий, а то как теле-
визор ни включишь — любой се-
риал либо про сотрудников пра-
воохранительных органов, либо 
про полукриминального пред-
принимателя, либо просто про 
бандита.

Чем сложнее продукцию с 
большей высокой добавленной 
стоимостью мы производим, тем 
мы сильнее. Точка!

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Компартия предупрежда-

ла, что нельзя разваливать обра-
зование, что ничем хорошим это 
не кончится. А в 2014 году КПРФ 
даже удалось протолкнуть закон 
о стратегическом планировании, 
который десять лет саботируется. 
Что компартия предлагает сей-
час, каким видит решение кад-
ровой проблемы?

Сергей ЛЕВЧЕНКО:
— Будем совершенствовать 

закон с учетом новых проблем, 
чтобы те, кто возьмутся в конце 
концов за развитие страны, име-
ли законодательное основание 
для работы.

Людей, способных только 
имитировать, в сегодняшних ор-
ганах власти очень много, и они 
с такой задачей не справятся. Мы 
— справимся. У нас для этого есть 
пусть и постаревшие, но опыт-
ные кадры, которые умеют рабо-
тать. Их достаточно. И законода-
тельство есть, мы подготовили 
большое количество законопро-
ектов, касающихся национализа-
ции. Уже сегодня нам шепотком 
говорят некоторые представите-
ли власти, что да, дескать, наде-
лали дел с энергетикой, не надо 
было разваливать ее на 267 ком-
паний... Такие же отзывы про 
жилищно-коммунальное хозяй-
ство, изношенное донельзя. Го-
ворят и о многом другом. Это си-
стемный кризис, который и даль-
ше будет проявляться. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— «Кадры решают все» — 

какая актуальная, современная 
фраза. Сейчас такая ситуация, 
что либо наши кадры решат все, 
либо это сделают кадры против-
ника. С вами была программа 
«Точка зрения».

(Расшифровка телеэфира 
публикуется в сокращении).
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Поздравляем!
МЕЛЬНИКОВУ 

Анну Васильевну —
с 75 летием ! 
Малоархангельский 

РК КПРФ.

*     *     *
ЛАВУНОВУ

Татьяну Васильевну!
Орловский обком КПРФ, 

«Орловская искра», п/о №4,

*     *     *
САВИНКИНА

 Николая Николаевича,
ветерана партии и труда, —

с 75-летием!
Должанский РК КПРФ.

*     *     *
МЫСЛОВСКОГО 

Николая Ивановича,
ветерана партии и труда!

Новосильский РК КПРФ.

*     *     *
МАЗНИЦЫНА 

Максима 
Александровича! 

Орловский РК  КПРФ, 
п/о №18. 

*     *     *
МАЙОРОВА 

Николая Михайловича,  
*

ТОРУБАРОВА 
Аркадия Юрьевича

Болховский РК КПРФ.

Должанский РК КПРФ выража-
ет соболезнования Стебакову 
Анатолию Ивановичу в связи 

со смертью сестры.
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«50 лет на страницах орлов-
ской прессы» — под таким на-
званием 17 декабря в Орлов-
ской областной библиотеке име-
ни И. А. Бунина состоялась встре-
ча с нашим земляком, известным 
орловским композитором, По-
четным гражданином г. Орла Ев-
гением Петровичем Дербенко. 
Мероприятие было организова-
но по инициативе клуба цените-
лей музыкального и поэтическо-
го творчества композитора и по-
священо первой публикации ста-
тьи о творчестве музыканта.

Евгений Дербенко — автор 
более четырех тысяч произве-
дений, написанных в различ-
ных музыкальных жанрах, кото-
рые исполняют известные орке-
стры и музыкальные коллекти-
вы. Многие из этих произведе-
ний посвящены Орлу и Орлов-
ской области. 

В фонде «бунинки» сочине-
ния Евгения Петровича представ-
лены довольно широко. Это нот-
ные издания для баяна, домры, 
фортепиано, ансамбля русских 
народных инструментов, вокаль-
ные произведения. Собраны и 
многочисленные газетные публи-
кации. Первая статья о Е. П. Дер-
бенко в орловских СМИ вышла 17 
декабря 1974 года, ровно 50 лет 
назад, в газете «Орловская прав-
да» и называлась «Встреча с мо-
лодым композитором». Её автор, 
Александров, преподаватель Ин-
ститута культуры и искусств, рас-
сказал о встрече молодого ком-
позитора с преподавателями и 
студентами кафедры народных 
инструментов, где Дербенко ис-
полнил свои сочинения. 

Еще одна публикация под на-
званием «Стиль орловского ком-
позитора» вышла в те годы в га-
зете «Орловский комсомолец» 
— интервью о воспитании музы-
кального вкуса молодежи. Евге-
ний Петрович, отвечая на вопро-
сы журналиста, отметил, что «му-
зыкальный вкус начинается с ос-
нов. с освоения лучших народ-
ных традиций. Знакомить с клас-
сикой надо с детства, со школы. 
Надо готовить молодежь к вос-
приятию сложной музыки, а не 
идти на поводу потребительско-
го отношения к ней...»

Газетные статья и репортажи 
охватывают различные аспек-
ты биографии композитора, его 
влияния на музыкальную культу-
ру. Но лучше всего о себе и своих 
произведениях рассказал сам Ев-
гений Дербенко, выступая перед 
аудиторией, собравшейся в зале.

— Мне хотелось бы расска-
зать о крупных Всероссийских 
конкурсах, — сказал музыкант. — 
Они проводились в разных горо-
дах, в том числе и в Москве. По-

следний прошел недавно, в но-
ябре — Всероссийский конкурс 
«Лучший гармонист России», ко-
торый собрал талантливых гар-
монистов со всей России. И все 
молодые музыканты играли мои 
пьесы, они, к слову, были обяза-
тельны. Орловские гармонисты, 
а многие из них — мои ученики, 
завоевали весь пьедестал почета. 

Когда я приехал в Орел, — 
продолжил Евгений Дербенко, — 
слово «гармонь» было чуть ли не 
ругательным. У профессионалов 
отношение к этому инструмен-
ту было почти презрительное. Я, 
увы, тоже относился тогда к гар-
мони скептически — с точки зре-
ния баяниста, окончившего гне-
синку, игравшего Баха, Листа. Со-
всем не было репертуара. Гар-
монисты играли в то время «Ба-
рыню», «Страдания», выходили 
сборники-самоучители с нотами и 
цифрами. Потом от этой системы 
решили отказаться, играть четко 
по нотам. В этом плане большую 
помощь оказал Геннадий Карпо-
вич Афанасин, профессор орлов-
ского Института искусств и культу-
ры. Он был редактором и состави-
телем первых нотных сборников 
для русской гармони. 

Мое знакомство с гармонью 
состоялось именно в 1974 году. 
Я написал программу для ан-
самбля «Ливенские гармошки» 
(кстати, в эти дни старейший и 
самобытный музыкальный кол-
лектив отмечает свое 60-летие). 
В 70-х мы должны были ехать на 
концерт в Западный Берлин. Я 
тогда только начал знакомиться 
с народным творчеством. Мно-
го репетировал, научился играть 
на «ливенке». И программу под-
готовили яркую. «Ливенские гар-
мошки» выступили в Германии 
с успехом. Тогда было написано 

первое мое произведения для 
ансамбля — пьеса для ливенской 
гармони. Этот инструмент обла-
дает совершенно уникальным 
звукорядом, на ливенке можно 
играть в восьми тональностях. 
Тогда не все музыканты об этом 
знали. А программу, написанную 
в те годы, ливенские гармонисты 
исполняют и сейчас.

Затем был ансамбль «Орлов-
ский сувенир», его костяк — во-
лонтеры-добровольцы из препо-
давателей музыкальных учреж-
дений города. Конечно, я гор-
жусь тем, что в Орле удалось 
создать профессиональную шко-
лу гармонистов. Этого не было 
нигде в России. В 1992 году я соз-
дал класс гармони, и мы доказа-
ли, что на этом народном инстру-
менте можно сыграть любое му-
зыкальное произведение.

На встрече выступили учени-
ки композитора, студенты Ор-
ловского музыкального коллед-
жа, как начинающие, так и более 
опытные. Они исполнили про-
изведения Евгения Дербенко — 
Егор Золотов, лауреат конкурса 
«Лучший гармонист России», сы-
гравший на гармони прелюдию 
Баха, написанную для органа; 
Артем Никулин, Владимир Ле-
вин, Александр Захаров, Анаста-
сия Ленская, исполнившая песню 
«О гармошке», артисты Орлов-

ского областного колледжа ис-
кусств, другие исполнители. 

— Сегодня прошел замеча-
тельный вечер и концерт. Я рада, 
что пришли почитатели таланта 
Евгения Петровича, музыканты, 
преподаватели ВУЗов, орловские 
журналисты, — отметила руко-
водитель клуба ценителей музы-
кального и поэтического творче-
ства композитора Галина Иванов-
на Петрухина. — Евгений Петро-
вич — первый, кто поднял гар-
монь на пьедестал почета. В 1974 
он написал изумительную пье-
су «Романтическая прелюдия». С 
тех пор им написаны сотни музы-
кальных произведений. В их чис-
ле семь концертов для гармони с 
оркестром. Он создал школу про-
фессиональных гармонистов. Не 
случайно прозвучала идея при-
знать Орел столицей русской про-
фессиональной гармони. 

Слушайте гармонь, музыку 
Евгения Дербенко — вы получи-
те истинное удовольствие. Гар-
монь как живой организм умеет 
и страдать, и радоваться, и сопе-
режевать.

Юлия РЮТИНА

Слушайте гармонь!
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